



DOSSIER Ruralidades en América Latina: convergencias, disputas y alternativas en el siglo XXI

PRESENTACIÓN DEL DOSSIER RURALIDADES EN AMÉRICA LATINA: CONVERGENCIAS, DISPU-TAS Y ALTERNATIVAS EN EL SIGLO XXI

Alberto Riella

albertoriella@gmail.com

El Dossier que se presenta a continuación recoge ocho de las Conferencias presentadas en los Paneles Centrales del X Congreso de Asociación Latinoamericana de Sociología Rural (ALASRU) "Ruralidades en América Latina: convergencias, disputas y alternativas en el siglo XXI", realizado en Montevideo entre el 25 y 30 de noviembre del 2018.

El X Congreso de ALASRU contó con la asistencia de un millar de participantes que expusieron sus resultados de investigación en veintiún Grupos de Trabajo, cuarenta y dos Mesas Redondas y cinco Paneles Centrales. Durante los días del congreso también se realizaron presentaciones de libros, muestras de cine, de fotos y audiovisuales, eventos culturales y salidas de campo. Este conjunto de actividades permitieron un rico intercambio plural entre investigadores, estudiantes, organizaciones sociales y movimientos rurales, dando lugar a espacios de diálogo y debate en los cuales se expusieron libremente los diferentes puntos de vista sobre las cuestiones agrarias y los diversos enfoques teóricos y metodológicos de la sociología rural contemporánea.

El evento se convirtió así en un gran foro donde se analizaron en profundidad los conflictos que tensan las ruralidades de nuestro continente ante las reiteradas crisis alimentarias, la destrucción ambiental y los problemas energéticos. La conjunción de estos problemas hace que la disputa por el control de los recursos naturales y los territorios rurales se desarrolle a escala planetaria y provoca fuertes tensiones geopolíticas

Entre los varios ejes de discusión del congreso sobre estas problemáticas, queremos resaltar en esta ocasión dos de ellos que formaron parte de la convocatoria del congreso y que están también contenidos en los trabajos que se incluye en este Dossier. El primero de ellos hace referencia a los efectos que ha tiendo la acelerada expansión capitalista en el agro que ha caracterizado las dos primeras décadas del siglo XXI. Esta expansión se ha dado con un fuerte protagonismo de las empresas transnacionales, con el liderazgo de las grandes cadenas globales de alimentos y materias primas, y con la tendencia cada vez más creciente a la financiarización de la agricultura.

En estas discusiones se muestran nutridas evidencias de cómo dichos procesos han llevado a profundizar las desigualdades y la exclusiones en los mundos rurales. Uno de los aspectos más destacados es el cambio que ha sufrido el sistema agroalimentario mundial y cómo se ha deteriorado la soberanía alimentaria de los países de la región, poniendo en riesgo el acceso a una adecuada alimentación de la población, mientras los campesinos, agricultores familiares y comunidades indígenas de esos mismos países ven cómo se reducen sus posibilidades de seguir manteniendo sus tierras y sus formas de producción.

El segundo eje de los debates que nos interesa mencionar es el que giro entorno a las múltiples formas de resistencia que han desplegado los movimientos sociales, las organizaciones agrarias, los sindicatos y comunidades rurales a lo largo del siglo XXI. En las investigaciones presentadas durante los días del congreso se puso de manifiesto las acciones de estos sujetos sociales para enfrentar poderes mucho mayores que los suyos, en búsqueda de formas más justas de organización social y de un relacionamiento más armonioso con la naturaleza. Se documentó cómo muchas de esas experiencias han mostrado sus potencialidades y han forjado nuevas formas de pensar y actuar en los territorios donde se han desplegado. También hubo varias ponencias que resaltaron que, en algunos países, esos movimientos lograron avances importantes en el reconocimiento de sus derechos y pudieron mostrar una gran capacidad para conjugar sus intereses con los de otros movimientos sociales, estableciendo alianzas nacionales y continentales contra las formas de producción y distribución más negativa que les impone el modelo de capitalismo financiero. Varias discusiones pusieron énfasis en cómo en este marco de fuertes tensiones, conflictos y movilizaciones, en algunos países de la región con gobiernos de cuño popular, se han hecho intentos para avanzar, con diferente grado y vigor, en políticas públicas inclusivas y de promoción de derechos. Si bien en algunos casos se ha logrado mejorar la situación inicial de muchos segmentos de las sociedades rurales, estas políticas no han logrado ser del todo efectivas y han alimentado la va creciente inconformidad de vastos sectores de la ruralidades continentales con este modelo de desarrollo. Estas

situaciones se han visto agudizadas en los últimos años con el regreso en varios países del Cono Sur de gobiernos que impulsan modelos anti estatistas, de cuño económicamente neo-liberal y socialmente neo-conservadores, que han profundizado la exclusión, la violencia y la degradación ambiental, deteriorando aún más los pilares de la vida rural y el debilitando los lazos sociales básicos para la sostenibilidad de sus comunidades.

El primer artículo que se presenta es la ponencia de Blanca Rubio en la Mesa Central "50 años de la Sociología Rural en América Latina", que se realizó para abrir el Congreso en conmemoración de la fundación de nuestra Asociación en 1959 en la ciudad de Buenos Aires. El artículo de Rubio intenta repasar los principales marcos conceptuales que se han utilizados para abordar la cuestión agraria en América Latina. En su trabajo pone de manifiesto cómo en las distintas fases de transición del modelo de acumulación capitalista a nivel global ocurridas en las últimas cinco décadas se pueden identificar determinadas relaciones de fuerza entre las clases sociales agrarias que irán moldeando las miradas teóricas, las formas de resistencia y las respuestas políticas de los gobiernos en los distintos países de la región. En este sentido, para la autora estamos actualmente en un momento de "turbulencias" en el modelo de acumulación dominante que hace necesario reflexionar sobre la utilidad de las nuevas teorías críticas para la creación de alternativas de trasformación en este contexto global.

Los tres trabajos siguientes fueron presentados en la Mesa "Imperios Alimentarios, Soberanía Alimentaria y Movimientos Sociales". El primer artículo de Jan Douwe van der Ploeg nos ilustra el poder de las nuevas redes globales y monopólicas que controlan la producción y consumo de los alimentos y cómo estas se apropian cada vez más de mayores porciones de la riqueza producida en el espacio rural y agotan la naturaleza sin ningún reparo. El autor destaca cómo los imperios alimentarios se han servido del desarrollo de las tecnologías de comunicación e información en un marco desregulación neo-liberal para afianzar este modelo de dominación de los territorios rurales y las agroindustrias locales. Pero el autor nos indica que esta nueva realidad también conlleva nuevas formas de resistencia global bajo los reclamos por soberanía alimentaria que pueden producir novedosos espacio campesinos de autonomía. El segundo trabajo de esta Mesa pertenece a Bernardo Mançano Fernández, quien nos muestra la importancia histórica del campesinado y su papel actual para enfrentar la hegemonía del agronegocio. Nos propone una mirada sobre la agenda campesina y cómo repensar hoy sus desafíos y sus luchas. En este sentido, postula que la agroecología, la sustentabilidad y la seguridad alimentaria como formas alternativas para aglutinar fuerzas en un movimiento "alimentar global" construido desde los territorios campesinos. Con ello se podría impulsar un transición agroecología que permita "re-conectar" nuevamente la producción de alimentos con alimentos sanos, el campo con la ciudad, la alimentación con la cultura, y la naturaleza con la salud.

El tercer trabajo de la mesa es el de Ivonne Vizcarra Bordi que busca poner de manifiesto la importancia de la lucha de las mujeres indígenas y campesinas latinoamericanas para defender la soberanía alimentaria. Para ello utiliza unametáfora con los personajes de la cuarta película de la saga apocalíptica de Mad Max; "Fury Road". Con esta forma creativa, donde las mujeres de la película son las últimas custodias de la semilla que puede salvar al planeta, la autora trata de narrar las luchas de las mujeres rurales y su resiliencia contra la depredación ambiental, el sistema patriarcal y la violencia del capital. El artículo nos hace reflexionar sobre el sacrificio y la represión de la que son objeto estas mujeres por defender su identidad, su cultura y sus territorios. A lo largo del trabajo la autora resalta cómo las mujeres van ganando espacios de visibilización social y logran que su acción se amplifique en movimientos más amplios como la Vía Campesina, o en sus propios movimientos como el de Mujeres Indígenas TZ UNUNIJA.

La tercera Mesa Central fue "Transformación de las ruralidades latinoamericanas en el siglo XXI", donde se presentaron dos ponencias. En la primera, Carla Gras introduce un debate que pone centro en la lógica de acumulación del agro-negocio y sus consecuencias en la fragmentación de los territorios rurales y los procesos de descomposición que se viven en este escenario de ruralidades globalizadas. Para mostrar estos procesos, realiza un análisis del avance de esta lógica en la región del Gran Chaco en Argentina que ilustra la manera en qué se enrazan estas formas de valorización del territorio, sus efectos en la población desposeída y las prácticas de legitimación nacional y local que ejercen los agentes del agro-negocio en su país. El segundo artículo de Eduardo Baumeister, nos brinda un exhaustivo análisis de la realidad rural de en los países centro americanos, desarrollando las particularidades que asume la estructura agraria en cada uno de ellos. En un marco de elevados niveles de desigualdades, pobreza, desplazamientos y violencia, el autor nos muestra la relevancia que reviste el sector agrario y la población rural en la cuestión social de esos países. Las economías nacionales han tenido una fuerte expansión agraria y el empleo rural adquiere una importancia mucho mayor que en el resto del continente. A diferencia de lo que sucede en otros territorios rurales del continente, en la mayoría de estos países se da un cierto fortalecimiento de

las pequeñas explotaciones en algunos rubros de producción, que puede considerarse como formas de recampesinización de esos territorios. El autor ilustra con información estos fenómenos, muestra las posibles razones de dicho procesos y señala los distintos desafíos que tiene por delante la región ante esta situación.

La última Mesa Central del Congreso fue sobre "Dinámica de Tierras en América Latina" y consta, al igual que la anterior, de dos ponencias. El trabajo de Carmen Deere, nos propone una reflexión sobre el aumento de la concentración de la tierra en la última década en nuestra región y cómo esto es acompañado también por marcadas desigualdades de género vinculadas a la tenencia de la misma. La autora parte de un fuerte crítica a las formas actuales de registro de la propiedad de la tierra ya que no permiten que estos procesos puedan ser suficientemente visibilizados, analizadas y debatidos. El artículo muestra la necesidad de que los países adopten en la ronda 2020 de sus censos agropecuarios la propuesta de la FAO que permitiría contar con un nuevo instrumento para avanzar en el análisis y las políticas tendientes la igualdad de género, contribuyendo así a mostrar mejor la magnitud de la concentración de la tierra en nuestro continente. La segunda ponencia de la Mesa, que cierra este Dossier, es la de Sergio Leites. En ella se muestran la trasformación en la dinámica del mercado de tierra a la luz de la fase de expansión del capitalismo que se dio a inicios de este siglo. Desde una perspectiva que intenta salir del dualismo simplista sobre el agronegocio, el autor nos propone una reflexión que intenta recuperar la economía política, la complejidad del poder y las posibilidades de acción del estado contemporáneo para enfrentar los desafíos que nos propone la ruralidad de hoy en día. Según Leites, estos fenómenos desbordan los marcos interpretativos que han sido más usados para entender la cuestión agraria y nos imponen otras formas de pesar las acciones y las políticas en el mercado de tierras para enfrentar los desafíos de esta época.

Para finalizar quiero agradecer especialmente a los autores y autoras por haber aceptado nuestra invitación para participar de las mesas centrales del congreso y tener la gentileza de cedernos sus trabajos para esta publicación. Con este esfuerzo editorial buscamos dar la mayor difusión posible a los resultados de nuestro congreso como forma de seguir alentando las discusiones que se dieron en Montevideo para comprender mejor las realidades de nuestros mundos rurales y pensar alternativas para un mundo mejor. También con el afán de divulgar el trabajo de los colegas de nuestra asociación, queremos invitarles a revisar la publicación que recoge todas las ponencias y resúmenes que fueron

presentados en el congreso y que están disponibles en la página web http://www.alasru.org/

Riella, Alberto (2019), Presentación del Dossier Ruralidades en América latina: convergencias, disputas y alternativas en el siglo XXI, *Revista Latinoamericana de Estudios Rurales*, 4 (7). http://www.ceilconicet.gov.ar/ojs/index.php/revistaalasru/article/view/570